

Redacción y Administración:

Calle del ARR, núm. 65

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En VALENCIA Un mes, 1,50 pesetas. En las PROVINCIAS de Valencia, Alicante, Castellón y Teruel Trimestre, 4,50 pesetas. Resto de la PENINSULA Trimestre, 5,50 pesetas.

EXTRANJERO Trimestre, 10,50 pesetas. Número del día: 5 céntimos.

Atrasado: 15 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración del periódico y en las principales librerías de Madrid y provincias.

Redacción telegráfica: PROVINCIAS—Valencia

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

ESPAÑOLES: En la 4.ª plana, a 10 céntimos la línea del cuerpo 6. (Máxima de percepción de un anuncio 34 céntos.) En la 1.ª plana: Una peseta la línea del cuerpo 6. (Máxima de percepción 1 peseta.) En la 2.ª o 3.ª plana: 80 céntimos la línea. (Máxima de percepción: Una peseta.)

Obituary notice for D. O. M. LA SEÑORITA DOLORES PARDO Y SANCHEZ, who died on August 10th at the age of 20. The notice includes details of her family and funeral arrangements.

Un poco es un poeta, un fantaseador, de los que derraman en la naturaleza su propio espíritu. Su pintura de las Alpujarras difiere completamente en esto de la que escribió con tanta gallardía Pedro Antonio Alarcón. Nuestro viajero tiene por especialidad ser minucioso, exactísimo en la observación; su cinto, exacto, transparente en descripción. Es el tipo del geógrafo: todo lo ve, todo lo anota, nunca divaga, ni se sale del asunto.

Reduice la comarca desahogada; pero de aspecto interesante. La rica villa de Alberique, con sus huertos de naranjos y arrozales, con su especial barrio de la Tronca y su Montañeta pintoresca; Antella, último pueblo de la Ribera, con la presa de la Acequia Real; Tous, primero de la montaña, con su población de pobres arrieros; Millares, también montañoso, pero más alegre y agradable «a donde va la gente fina» según el personaje de Escalante; Cortes de Pallás, con su famosa Muela y sus chozadores; Cofrentes, cuyo nombre latino revela su situación, en la confluencia del Júcar y del Cabriel, torrentes montañeses, que bajando de la sierra, se unen allí para formar el río que fecunda buena parte de nuestra provincia, y a veces la devasta, todo lo describe el respetable decano de la Facultad de Derecho, sin que se le escape un pelo. Lo poco visitado que es aquella fértil y pobre comarca, añade más interés a su relato.

Si este artículo no hubiera llegado ya a sus razonables límites, aun tendría que ocuparme en otra novedad de última hora: el opúsculo que sobre el Alcaide de Chivert ha publicado, con ocasión del eclipse, el presidente de La Rat-Penat, mi muy querido amigo el barón de Alcañiz. Las Provincias lo han reseñado, por lo cual basta con enviar mis plácemes a su autor, por este nuevo servicio que presta a nuestra causa común.

INTERMEZZO

Un remedio contra el "marso del automovilista."

Los fervientes chauffeurs, cotidianos devoradores de kilómetros, conocen bien esa sensación especial de disgusto que se experimenta en la región abdominal al término de un recorrido largo; sensación que llega a convertirse en dolor fijo, si no se pone término a la marcha.

La referida molestia tiene ya un nombre médico: se llama marso del automovilista. Lo origina, como en el mal de mar (por esta vez perdónese el galicismo), el choque violento y repetido de las masas intestinales contra las paredes del bajo vientre.

Un médico parisiense recomienda en cierta Revista profesional el siguiente procedimiento, sencillo e infalible, para evitar el marso: «Basta obtener la inmovilización del vientre, enrollándose con fuerza en torno del mismo una banda de franela ó de otra tela un poco elástica.»

CUENTO LA TÓRTOLA HERIDA

Sucedíanse las tardes lluviosas de aquel invierno gris, triste y aburrido. Lola, desde que terminaba el almuerzo, a eso de la una, tomaba la sempiterna labor de los vuellitos y sentábase junto al balcón, cuyos vidrios, sucios por las gotas de agua, dejaban pasar como a regañadientes la centesiana luz de la calle, asaz estrecha y tortuosa. Frente por frente, un largo balcón de casa vieja, con dos puertas altas y visillos de limpieza dudosa, era lo único que podía distraer la atención de la joven, amén de la cúpula brillante de los paraguas transeúntes.

los palillos. Era un nuevo huésped, sin duda, porque salió al balcón en zapatillas (muy elegantes por cierto) y sin corbata. Estávole mirando la chica un buen rato como embobada y sin saber lo que sentía a punto fijo, tal era la impresión que le produjo el mancebo, (pues lo era), rubio como unas mazorcas, alto, muy bien peinado y con una barba rizada que quitaba el sentido. Su figura, muy aristocrática y pulcra, prevenía en su favor; sus manos finas y de afilados dedos sostenían un cigarrillo con una pulgada de ceniza. El mozo miraba a la calle con aire displicente y lanzaba de vez en cuando bocanadas de humo.

Lolita sintió en el alma no estar vestida mejor. El cuerpo rosa le sentaba muy bien y aquella tarde llevaba una chaquetilla negra de merino, ya muy usada. Tampoco estaba segura de que el peinado tuviera toda la perfección que era menester.

Ello es que el joven de enfrente no paraba en ella la atención, y que al cabo de un cuarto de hora se retiró cerrando la vidriera. Vióle después salir a la calle, vistiendo un terno claro y un sombrero de color café, todo nuevo y de moda.

Aquella noche la pasó Lolita mal, revolviéndose en la cama, desvelada é inquieta. Tenía ligeros escalofríos de vez en cuando, ganas de llorar sin saber por qué, y alegrías vagas sin darse cuenta de ello. El pensamiento estaba fijo en el muchacho de la barba rubia, y así le tomó la mañana y se vistió con despecho, asombrando a su madre el verla tan madrugadora.

Por la tarde, y después de la limpieza, se peinó Lola con mucho cuidado, alisándose el pelo brillante y prendiendo un lazo de terciopelo rojo al centro de la cabecita; se puso el cuerpo rosa, que tan bien le sentaba, y tomó posiciones al lado del balcón, un poco ruborosa é inquieta. Seguía el tiempo amenazador, y ella, desde el fondo de su alma, pedía devotamente al Señor que dejase el agua para otro día, y que encaminase al balcón al gallardo vecino.

Este se hizo esperar tres horas mortales. Vestido, y al parecer dispuesto a salir, abrió el balcón, fumando siempre aquellos magníficos puros, que le daban apariencia mas varonil y de buen mozo. Un gran poeta dijo que en el amor toda mujer tiene algo de Mohama. Cuando la montaña no viene hay que ir a ella. Lola se levantó y abrió el balcón sin vacilar. El joven de la barba rubia miró a la chica detenidamente, y ella sintió en el pecho el calor de aquella mirada larga y dulce. El muchacho, medio sonreía mirándola sin cesar.

Lola se entró y cerró el balcón lentamente y pesarosa; debía estar muy encarnada, lo conocía en el latir de las sienes y en el calor de las mejillas. El muchacho siguió mirándola y desapareció al breve rato.

La tarde siguiente se presentó esplendorosa. El sol de junio quiso mostrarse en marzo deslumbrador y brillante. ¡Qué sorpresa recibió la mamá de Lolita cuando esta se negó a salir a paseo! ¡Con un día tan hermoso! En fin, espichados de su nena, la muchacha dejó los vuellitos que se fueran al diablo, y mientras la madre repasaba la ropa en el gabinete, se puso ella de pechos al balcón, esperando, esperando...

No tardó en aparecer el vecino, y sonriendo y enseñando unos dientes blancos como pedacitos de nácar la saludó con una graciosa inclinación de cabeza. Lola estuvo por no contestar de puro turbada, pero vencióse al fin, y sin sonreír, y roja como un tomate, correspondió al saludo. Se miraron los dos mucho y detenidamente.

Aquella noche, y mientras la doméstica freía un par de huevos, Lola le dijo al oído, y con mucha precaución, una cosa que dejó asombrada en extremo a la robusta marioneta. Prometió, no obstante, el sigilo, y al día siguiente, después de la compra, entró en el tocador y dijo: —Señorita; se llama Luis, es abogado y de Zaragoza.

—¿Quién te lo ha dicho? —La criada de la casa. —¿Un aragonés! Caracter noble, valiente y generoso. Abogado. ¡Qué carrera mas lucida! Y de guapo no tenemos que hablar. ¿No había ella de quererle con toda el alma? Se lo propuso así y salió al balcón por la tarde, alegre y satisfecha.

El joven Luis acudió puntual a la cita y prodigó sus sonrisas mas halagadoras. Lola le miraba sonriendo también... De pronto sintió un respingo tras de sí y se entró del balcón asustada, temblando... Era D. Macario, que al ver al vecino prorrumpió en una exclamación... —¡Corcholis! Luisillo; ¡ha venido Luisillo, y yo sin saber nada!

—¿Le conoce V.? —¡Ya lo creo! ¡se casado con una sobrina mía! Cuando el viejo miró tras de sí vió a Lola caída en la butaca, con dos lagrimones como garbanzos en los ojos, y suspirando, entrecortado y quejido, como una tórtola herida de muerte.

JOSÉ MARIA DE LA TORRE

después de examinar la última nota del gobierno español, ha acordado aceptar las modificaciones que en este documento se proponían a las bases fijadas por Suiza. En virtud de esto puede darse por acordado el modus vivendi.

Según dice la prensa, con informes oficiales, la propuesta del gobierno español, al constatar a la nota suiza, que aceptó para nuestros vinos generosos y de lujo las mismas condiciones que el tratado reciente italo-helético concede a los generosos italianos, la amplió pidiendo se conservaran para los vinos comunes españoles los mismos derechos que a los vinos comunes de Italia.

Por lo tanto, desde 1.º de setiembre hasta fin del año actual pagará el vino español (como el italiano) 8,50 francos los 100 litros, y ocho francos desde 1.º de enero a 1.º de marzo, fecha en que termina la prórroga que se concerta.

El derecho de 20 pesetas por 100 kilos, de la partida 58 bis de la tarifa B del tratado en vigor, será aplicado a los productos de hierro esmaltado y uso doméstico, y los de las demás partidas a los objetos de escritorio é instrumentos para artes y ciencias.

A los cables eléctricos, de cualquier diámetro, que se apliquen a la conducción del fluido por las vías públicas, se les cobrará el derecho convencional de 18,50 pesetas los 100 kilos, conforme a lo interesado por Suiza en nota de 14 de abril, pudiendo la administración española comprobar el uso a que se destinan.

Los cables para instalaciones particulares no pagarán el mismo derecho, por figurar en distinta partida del arancel.

La harina lacteada, aunque contenga azúcar, satisfará el derecho de 20 pesetas de la partida 384 de la ciudad tarifa B.

Los bordados como los del comercio bajo la denominación de bordados aéreos ó al aire, aduendrán como los bordados ordinarios.

Si llegada la fecha de 1.º de enero de 1906 no se hallaran suficientemente avanzadas las negociaciones para el nuevo y definitivo tratado, el gobierno español—de conformidad con los deseos manifestados por el gobierno de la Confederación helvética—solicitará de las Cortes la necesaria autorización para la prórroga sine die, hasta que se ultimasen las negociaciones.

Dícese que en la negociación, que puede darse por ultimada, ha reinado un espíritu de franca cordialidad y de grandes simpatías á España, á cuya prosperidad acaso se brindó en Berna con un vin d'honneur del cantón del Vaud, de donde es natural, por cierto, el presidente de la Confederación, el cual, en frases de cortesía, reconoce que cede en bondad á los vinos españoles.

Los peligros del automovilismo.

LA REINA MARGARITA VÍCTIMA DE UN ACCIDENTE

Según vemos en los periódicos italianos, la reina viuda Margarita, que se encuentra veraneando en el Norte de Italia, ha estado á punto de morir, víctima de un accidente automovilístico.

El accidente, que fué terrible, no se sabe si fué producto de un atentado contra la Regia persona, ó producto del odio que en el Norte de Italia tienen los campesinos á los automovilistas.

Lo cierto es que el camino que conduce al Piccolo San Bernardo se hallaba obstruido por una enorme trinchera de grandes piedras, rodadas desde las cumbres próximas, y que el automóvil en que iba la reina Margarita se estrelló contra el obstáculo, oculto en una revuelta, saliendo despedidos los viajeros.

Con la reina iban la marquesa de Villamarina, su hija y dos gentiles hombres de la Real servidumbre. El automóvil quedó destruido, y el vuelco fué terrible, rodando á gran distancia los que en él iban, siendo milagroso no muriesen; pues si en vez de volcar al lado derecho contra un talud, volcase al izquierdo, hubieran rodado por un precipicio.

Todos resultaron contusionados, pero sin gravedad alguna, siendo auxiliados por los carabineros que vigilaban la carretera, los cuales arrestaron á dos campesinos que huían.

Los periódicos Il Messaggero é Il Secolo XIX dicen que debe desecharse la creencia en un accidente fortuito, y que sin duda alguna se trata de un atentado. En cambio, el gobierno italiano afirma que lo ocurrido no es sino un acto de vandalismo, dirigido, más que contra persona determinada, contra todos los automovilistas.

DE RE LITERARIA

LOS RAT-PENATISTAS

Luis Cebrián, Guillem de Castro y la comedia «Don Quixote de la Mancha» —El Dr. Chabás y el milagro de los Corporales de Daroca. — El cat-drático Dr. D. Eduardo Soler, excursionista.

La oportunitad de celebrar en Valencia el Centenario del Quijote con la representación de la Comedia que con este mismo título escribió el famoso dramaturgo valenciano Guillem de Castro, fué del ex-presidente de La Rat-Penat D. Luis Cebrián y Mezquita.

Es Cebrián uno de los socios fundadores de la Sociedad valencianista, y desde su creación, hace veintisiete años, uno de los más entusiastas, constantes y prestigiosos. En amor «á la tierra», ninguno le gana, en conocimiento de todo lo que á ella atañe, tampoco. Había en mi artículo anterior de la diligencia investigadora de Martí y Grajales; he de añadir ahora que él y Cebrián pasu pari ambulant. Hay que ver á este último en las excursiones de los rat-penatistas, de las que no pierde ninguna. Lápiz y cartera en mano, no hay detalle que se le escape, no hay menudencia que no pregunte, no hay cosa oscura ó obscurecida que no aclare y averigüe. El caudal de noticias que ha acumulado, debe ser enorme; los estudios que ha hecho, interesantísimos. ¡Lástima grande que tan diligente acopiador lo sea tan poco para dar á luz el resultado de sus pesquisas. Es este un tesoro cerrado bajo tres llaves. Justificada estaría que La Rat-Penat expidiese un decreto de expropiación, y entrando, manu militari, en el domicilio de Cebrián, se incautase de sus papeles «por causa de utilidad pública».

De antiguo profesa este ilustre valencianista gran devoción á Guillem de Castro, cuya biografía y juicio literario escribió años há. No es extraño, pues, que tuviese presente, al tratarse del centenario del Quijote en Valencia, que timbre brillante era, para nosotros, á la vez que las impresiones del libro de Cervantes por Patriño Mey, la primera en España después de las de Madrid, el haber sacado á tablas también en Valencia el autor de Las Mocedades del Cid al Hidalgo manchego, apenas éste apareció en el mundo de las letras, pues el Sr. Cebrián ha podido fijar con buena crítica que aquella comedia se escribió de 1605, á 1607 lo mas tarde. Ahora estaba, no completamente desconocida, pero sí olvidada; como que no existía más que un solo ejemplar, en la Biblioteca Nacional, del libro publicado en 1622 en que, entre doce comedias de Guillem de Castro, figura esta de Don Quixote de la Mancha.

Del modo como se representó, cuatro meses atrás, en el Teatro Principal, por la iniciativa de Cebrián y por el eficaz concurso de La Rat-Penat, no he de ocuparme ahora. Fué un acto muy plausible, una fiesta muy culta, y... bastante aburrida para gran parte del auditorio. Aquella exhumación literaria no era para el gran público. Hubiese yo preferido que, en vez de un espectáculo para todos, con la rejá abierta, hubiera sido una sesión literaria para las personas cultas y conocedoras, que hubiesen podido gustar y paladar placer tan artístico. Pero esto no pudo ser, y debemos felicitarnos de que aquellos á quienes pareció manjar desabrido la tal función, se aguantasen la calidad, por no desafinar ó hacer patente su incultura.

De aquel homenaje á Guillem de Castro quedará la edición que el mismo Rat-Penat ha hecho de la restaurada comedia, publicación que justifica la presente cita. Es un libro bien impreso, al que añaden alicientes un Prohemio de Cebrián y un retrato del ilustre D. Guillem. El Prohemio es breve, muy ceñido al asunto y muy explicativo de él. El retrato es muy curioso. No se conocía ninguno de tan famoso poeta; pero constaba que lo hubo en la colección que de valencianos ilustres pintó Juan de Ribalba por encargo del prócer valenciano D. Diego de Vich, y que conservada durante mucho tiempo en el monasterio de la Murta, al tiempo de la exaltación pasó á nuestro Museo de Pinturas. En esta colección solo había tres retratos de militares, los tres bien conocidos, y tres hay ahora; respecto á dos, no hay duda, el tercero tiene un letrero moderno, que lo adjudica á Sebastián Vila. Este nombre es completamente desconocido, y no figura en el Catálogo de la Colección-Vich. (No es de creer que el letrero se pudiese equivocadamente, y que el retrato sea el de nuestro poeta, como indican otras observaciones hechas por Cebrián? Es una suposición hipotética, pero bien fundada.)

Una excelente reproducción fotográfica de aquella pintura es la que avalora el libro publicado por La Rat-Penat.

EL MILAGRO DE LUCHENTE Y LOS CORPORALES. Relaciones y documentos estudiados por el doctor D. Roque Chabás, canónigo de Valencia. Con licencia del Ordinario. Valencia. Imp. de Nicasio Rius, editor, 1905.

Este opúsculo me trae á la memoria una de las mejores excursiones de La Rat-Penat, la que, pocos días después de abrirse al público el ferrocarril Central de Aragón, hicimos para visitar las poblaciones más interesantes de aquella línea. Hasta Teruel llegó el grueso de la expedición; los que disponíamos de más tiempo ó éramos más entusiastas (muy pocos) llegamos hasta Calatayud. Más que

la vieja ciudad de «la Dolores», nos encantó Daroca. Nos parecía que estábamos allí en plena Edad Media. Todos éramos amantes, más ó menos chiflados, temporis acti, y no nos cansábamos de contemplar el romántico recinto de torres y murallas rítmicas que formando altísimos cerros sobre los cerros circunvecinos, el gótico portal, la famosa mina, las vetustas iglesias, las ant íguas casas solariegas. Pero lo culminante de aquella excursión en los pasados siglos, fué la visita al archivo de la insignie colegiata donde se conservan las milagrosas Formas. Aun estoy viendo al respetable D. Roque, bien caladas las gafas, sentado en amplio sillón de nogal y cuero, ante una mesa «de no pintado pino», extendiendo un arrollado pergamino, cubierto por el polvo de los siglos, encendiéndolos los ojos, respirando satisfacción por todos los poros, descifrar palabra por palabra su contenido, y los demás, á su alrededor, sentados en desvencijados bancos, oyendo ansiosos la lectura, y con probando con el texto original una copia moderna, que en el archivo había, y que estaba, por cierto, llena de errores.

Aquel documento, poco y mal conocido, ya lo han podido examinar los lectores de LAS PROVINCIAS á quienes interesan los anales de Valencia. El Dr. Chabás, á instancias mías, lo ha publicado en nuestro último Almanaque. Excuso, pues, decir el interés que tiene para la historia famosa de los Corporales de Daroca la relación auténtica que el párroco, el justicia y los jurados y el notario de la villa de Chiva (la destruida Chio del valle de Albañida, junto á Luchente) hicieron en 1340 sobre lo que en aquel lugar se recordaba acerca del milagroso suceso. Tales noticias encienden en el erudito lector el espíritu de nuestra metropolina, el afán de nuevas pesquisas, y á él responde el breve, pero interesante folleto que tengo á la vista.

Hay en Luchente, en la cuesta que sube al antiguo convento de dominicos, fundado en memoria de aquel milagro, una granja, y en esa granja una capilla dedicada á la Virgen, cuya imagen es muy venerada en aquella comarca. Heredad, casa y capilla son propiedad de la familia Rius, que tan buen nombre ha dejado en la tipografía valencianista. Su actual representante D. Nicasio, posee un manuscrito del siglo XV, escrito por un religioso de aquel convento, en que refiere el suceso de los Corporales. No es una crónica completamente digna; pero aporta nuevos documentos á esta historia. Ese manuscrito, el precioso pergamino de la Colegiata de Daroca, y unas letras de provisión del obispo de Valencia, fechas de 1341, al párroco de Puebla de Rugat para que abriese una información sobre el mismo milagro, es lo que el doctor Chabás ha incluido en su nuevo opúsculo, añadiendo, como era de suponer, oportunas observaciones de cosecha propia, hechas algunas de ellas sobre el terreno, que al efecto ha recorrido é inspeccionado, pues nuestro buen canónigo no escusa, para sus estudios, los trabajos de campo, cuando no bastan los de gabinete.

Mas, para estos trabajos de campo, tenemos en Valencia otro escritor, igualmente respetable, que á todos dá quinca y raya: el decano de la Facultad de Derecho en nuestra Universidad, doctor D. Eduardo Soler y Perez. No es un Rat-Penatista «titulado»; pero no llevará á mal que lo incluya en esta serie de amantes de la tierra valenciana, de la que es hijo muy sobresaliente.

El Dr. Soler es el tipo genuino del profesor, si el profesor es la personificación de la autoridad intelectual. Yo no conozco hombre mas serio y grave, que mejor revele la severidad de la ciencia y la solemne misión de la enseñanza. Sospecho que no se ha reído nunca. Y no se crea que es un hombre áspero y seco, de genio malhumorado y corazón duro. Nada de eso: es como las almendras de su tierra; leñosas por fuera, pero por dentro ¡cuán tiernas y dulces! Prueba de ello, entre otras, es su amor á la naturaleza. El doctísimo profesor, que con acento dogmático explica en su cátedra las metafísicas doctrinas del derecho, al llegar las vacaciones, se quita gozoso la toga y el birrete, viste el traje de campo, toma el bastón forrado del excursionista, y con la cartera de apuntes bajo el brazo, se lanza á trepar cerros, bordear barrancos, sorprender selváticas perspectivas, y fijar en la memoria y el papel todo lo que ve y observa. Un hermano suyo, director competente de la Escuela superior de Artes é Industrias de Barcelona, y habilísimo fotógrafo, le acompañaba, apoderándose con la máquina de Daguerre de lo que su fraternal compañero almacenaba en los menudos liereros del afilado fever.

Estos agradables trabajos habían dado ya larga cosecha, pero desconocida del público. El doctor Soler guarda en voluminosos cartapacios interesantísima colección de vistas fotográficas, especialmente de la provincia de Alicante. La deliciosa Marina, donde nació (es hijo de Reñen), y sus áridas pero grandiosas sierras, forman el contingente principal de ese variadísimo panorama. Aitana, la pirámide colosal, núcleo orográfico de aquel país, es el severo paisaje de este férvido alpinista: allí tiene su casa de recreo, la mas cercana á la cumbre, y aquellos áridos vericuetos son familiares para él.

Dos años atrás hicieron los dos hermanos una excursión á Sierra Nevada y las Alpujarras, y don Eduardo dió su relato al Boletín de la Real Sociedad Geográfica, publicándolo después en voluminoso aparte. Este libro, del cual se ocupó uno de mis colegas de LAS PROVINCIAS, fué la revelación pública de sus útiles trabajos. No es el Dr. Soler un excursionista como los de La Rat-Penat, que van de poble en poble, de vila en vila, buscant memorias del temps passat. No, le interesa mas el tiempo presente, el estado actual de lo que ve. Tam-

La tarde se había serenado, aunque no completamente, y un rayo de sol tímido y vergonzoso doraba las vidrieras de la casa vecina, que se abrieron, dando paso á un personaje cuya presencia hizo á Lola suspender el teje, manejo de

El «modus vivendi», con Suiza. Como es sabido, el Consejo federal de Suiza,

Observaciones terráqueo valencianas, hechas en broma por el sol, y aSERTIS, por no saber firmar el interesado, por EME DOS ERRES. Se pone hoy á la venta en todas las librerías y kioscos, al precio de un real.

EL QUE CLISE...

# VALENCIA

No nos podemos quejar del día de ayer, pues 23 grados de calor no son muchos, después de las alturas termométricas que se han registrado durante la anterior semana. Además la brisa del mar hacía muy soportable aquella temperatura.

La nota del día la constituyó ayer—por la expectación que reinaba—la llegada a Valencia del candidato republicano Sr. Menéndez Párrales. Los que aguardaban que «ocurriría algo», no acertaron afortunadamente, y el suceso no pasó de la categoría de un recibimiento más con numerosa concurrencia de correligionarios y curiosos, y los conserjes aplausos y vivas. Verdad es que el gobernador civil había adoptado energías precauciones que han sido elogiadas unánimemente.

Por la tarde, entre la gente que se marchó al mar y la que asistió a la corrida organizada por el Círculo Taurino, Valencia quedó desierta. Por la noche estuvo muy concurrido el paseo de la Gloria, donde dió su anunciado concierto la Banda Municipal.

—A medida que se acerca la fecha de las elecciones, surgen nuevos candidatos, aumenta la confusión en los distritos rurales y acabarán los electores por no saber a quien votar.

Ayer nos manifestó el señor gobernador que es ya oficial la noticia de la presentación de las candidaturas de los Sres. D. Alicia Caravaca y D. Vicente Navarro Reverter y Gomis, con el carácter de ministeriales, por los distritos de Chiva y Liria, respectivamente.

A bien que tal condición—según nos dijo el Sr. Alvarado—no ha de dar el triunfo a ningún candidato si no cuenta con votos, pues él (el señor gobernador) cumplirá leal y honradamente la política electoral proclamada por el gobierno, haciendo en esta provincia unas elecciones que serán modelo de corrección y sinceridad por parte de los elementos oficiales.

Al efecto, el señor gobernador ha amonestado severamente a los alcaldes del distrito de Requena por haber realizado actos que constituyen coacciones, en contra del candidato del gobierno, Sr. Pereyra; y para que en todos los distritos, lo mismo los candidatos ministeriales que los que luchan contra éstos, tengan iguales garantías, ha dirigido una breve circular a los alcaldes dándoles instrucciones para la libre y segura emisión del voto de todos los electores, sin distinción alguna de partido ó color político, y llamándoles la atención sobre las reuniones electorales en las aldeas.

Si el progreso conseguido en nuestras costumbres públicas, desde las primeras elecciones que hizo el Sr. Silveira, no se ha de malograr, es preciso que el Sr. Alvarado obre de acuerdo con las instrucciones que dice ha recibido del presidente del Consejo de ministros y sea fiel cumplidor de la ley.

—En la sesión que celebrará esta mañana, a las once, el ayuntamiento volverá a presentarse una proposición de la comisión de Hacienda pidiendo se transfieran las 4.000 pesetas consignadas para la adquisición de material de las cuatro escuelas de nueva creación, a la partida destinada a la instalación de las oficinas de la delegación regia y Junta municipal de primera Enseñanza, y que no se acceda a la transferencia consignada para aquiliteros de dichas cuatro escuelas a una nueva partida para subvencionar a los maestros auxiliares, a razón de 365 pesetas cada uno, pero que se tenga en cuenta en el presupuesto de 1906 para que si es posible puedan percibirla desde 1.º de enero.

—Hoy quedarán designados los locales en que han de constituirse las mesas electorales en las próximas elecciones de diputados a Cortes. Aprobada la designación, el alcalde la hará pública por medio de un bando.

—En el tren correo de Madrid llegó ayer mañana el ex-diputado a Cortes D. José María Sales.

—El nuevo secretario de este gobierno civil, don Angel del Palacio, que llegó ayer a Valencia en el correo de Madrid, según dijimos, se presentó poco después en el Temple, cumplimentando al señor gobernador. Luego tomó posesión del cargo.

El nuevo funcionario—a quien tuvimos el gusto de saludar,—es persona sumamente simpática y cortés, y de conversación agradable. Su edad (unos 56 años), su aspecto bondadoso y su mirada inteligente, que hace recordar la de su hermano, el insigne poeta y académico D. Manuel, predisponen en favor suyo. Por su larga carrera administrativa, y teniendo en cuenta la importancia de las secretarías de gobierno civil que ha desempeñado últimamente, tales como las de Alicante y Murcia, diputámoslo digno del ascenso que se le ha concedido.

Tal es la impresión que nos ha producido el Sr. del Palacio. Sea bienvenido.

—Conforme estaba anunciado, en el correo de ayer llegó, procedente de Madrid, el candidato de la Unión Republicana que, en unión del Sr. Blasco Ibáñez, luchará por esta circunscripción en las próximas elecciones, D. Emilio Menéndez Párrales. Antes de las diez de la mañana entró el tren en la estación, en cuyos andenes esperaban al viajero muchos de sus correligionarios, que le saludaron con una nutrida salva de aplausos.

Esta manifestación de simpatía se repitió desde la estación, en cuya plaza había un respetable número de republicanos, hasta el Gran Hotel Continental, donde aquel se hospedó.

El Sr. Blasco Ibáñez, al llegar a la fonda, se vio obligado a salir a uno de los balcones, desde donde pronunció un breve discurso saludando a los republicanos valencianos en nombre del señor Menéndez, y recomendándoles que se disolviesen, evitando de este modo que interviniese la Guardia civil.

Así lo hicieron, y la manifestación quedó completamente disuelta.

—Ayer, y bajo la presidencia de D. Antonio Espinos, celebró sesión extraordinaria la Sociedad Económica de Amigos del País, con objeto de proceder a la elección de compromisarios que, juntamente con los que debieron designar las demás Económicas de la región han de nombrar un senador que las represente. Fueron designados D. José María Villalonga, D. Fernando Gómez Matosés y D. José María Carran.

—La comisión municipal de Beneficencia y Sanidad, ha acordado proponer al Ayuntamiento que se creen dos plazas de médicos tocólogos, con el haber anual de 2.000 pesetas.

—Ayer acudieron a la estación del Norte varios tradicionalistas, creyendo que llegaría el candidato Sr. Salvaverri. Según nuestras noticias saldrá hoy de la Corte.

—Como de la tontería: Creer que hay algún dentífico mejor que el Licor del Polo.

—Para la inapetencia, pesadéz de estómago y dispesia, tomad el *Elisir Estomacal de Sals de Carlos*, y no solo tendréis apetito, sino que haréis bien las digestiones.

—El alcalde ha atendido las quejas del vecindario, y presentará hoy a la aprobación del Ayuntamiento un dictamen proponiendo que se obligue a los industriales que confeccionan embudidos a estar las calderas y demás utensilios que se utilizan para este objeto, haciéndose extensiva esta disposición a todos los que se dedican a preparar comestibles y bebidas.

—Como resultado de la visita que hizo al alcalde una comisión del Ateneo Científico, el Sr. Llagaria ha interesado de la comisión de Hacienda que consigne una subvención en el presupuesto para dicho centro de cultura.

—Balneario Cervellón, Villavieja. (Véase la cuarta plana.)

—*Urberuaga de Obilla*. Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidase memoria y guías. Se remiten gratis.

## Crónica RELIGIOSA

En la Catedral Basílica se celebró ayer mañana la fiesta del Purísimo Corazón de María, con la solemnidad que revisten todos los actos del culto en el primero de nuestros templos. La misa conventual comenzó a las nueve y media, pronunciando el sermón el canónigo Dr. D. Enrique Juliá, quien, tomando como base el texto del Evangelio del día, que era del capítulo VII, versículos 31 al 37, según San Marcos, pronunció una bellísima homilía.

—En la iglesia de las Escuelas Pías se celebró ayer mañana, a las diez, una solemnisísima fiesta en honor de San José de Calasanz. Por nutrida orquesta y voces se cantó una gran misa, pronunciando el panegirico del fundador de la Comunidad Escolapia el P. Félix Tomás. Por la tarde, a las seis, hubo ejercicio, primero de triduo, con trisagio, meditaciones, sermón y solemne reserva.

—En los capillos instalados en la iglesia de Santa Catalina y parroquia de San Martín se han recuadado, desde el 12 al 19 del actual, para el Pan de San Antonio, 95'93 pesetas, que, unidas al sobrante anterior de 1.381'84, forman un total de pesetas 1.477'77.

Se han repartido: Al Asilo de San Juan de Dios, 160 libras de pan; al de San Eugenio, 65; a las Oblatas, 225; al Niño Jesús, 100; Madres de Desamparados, 50; Masamagrell, 100; Salesianos, 100, y a las Hermanitas de los Pobres, 100; total, 900 libras, que han costado 121'50 pesetas, quedando un sobrante para la siguiente semana de 1.356'27 pesetas. Total pan repartido hasta hoy: 553.715 libras.

—En la casa del barón de Alcahalá me dijeron que se hallaba la instalación italiana, y allá me fui.

La entrada de la casa es típica, pintoresca; inmensos arcos dan carácter teatral a aquel recinto. El barón hace muy bien en no privarla de su verdadera fisonomía.

En el jardín, en medio de los alegres naranjos, se encuentran trabajando los sabios italianos.

Es curioso el contraste que ofrecen estas visitas. Después de la estridida frialdad inglesa, la cortesía exquisita de París, y luego la franca y cariñosa hospitalidad italiana.

El director de la expedición astronómica es el ilustre profesor Sr. Annibale Riccio, director de los Reales Observatorios de Catania y del Etna. Un señor seco, de encanecida barba, de fisonomía franca, bondadoso, y cuyos ojos despiden chispas de maliciosa observación. (Al fin estamos ante un periodista!) Tez tostada de marino. He visto algún retrato de Verdi que tenía cierto parecido «interior» con el sabio y digno astrónomo.

Aquí ya no hay reservas, sino buenas y claras y amables explicaciones. El escritor ha podido respirar a sus anchas, durante esta visita a estos sabios tan llenos de dignidad y de afecto.

Trabajan como leones, y su instalación se levanta a escape. Aquí tampoco hay secretos para el que pregunta. Hay sí las indicaciones de trabajos admirables que realiza el Sr. profesor Riccio, un ilustre sabio a quien todos conocen. La tierra meridional italiana ha dado al astrónomo esa tez caldeada que le hace parecer un viejo lobo de mar. En sus palabras hay la tranquilidad del cielo azul de Catania y el vigor del fuego del Etna. Estos observatorios (Etna y Catania) son los que dirige el profesor D. Annibale Riccio.

Con él comparten las tareas el profesor Ciro Chistoni, de Módena, y el profesor Luis Mendola, de Catagorice.

Los comisionados italianos no ocultan su satisfacción por la inteligente ayuda que les han prestado los operarios del país. Todo se ha hecho rápidamente. El espíritu latino lleva la alegría en el trabajar, y sus resultados son notables por todo extremo.

Como todos los astrónomos, estos también se dedicarán a estudiar la constitución física y química del sol, obteniendo fotografías de la corona y del espectro solar. El sabio profesor Riccio, tiene hechas curiosísimas investigaciones sobre la energía de las llamas de la fotosfera. Gracias al cielo transparente de Catania ha podido dedicarse a ello con asiduidad, y en el presente eclipse, este estudio de coloraciones y velocidades ha de ser sumamente interesante.

La encatorial montada por esta expedición es muy delicada. Con qué cariño de sabio el profesor hace ver los mil movimientos del anteojito! Y este obedece con tal sensibilidad, que parece influido por el espíritu del sabio. Es muy notable esta perfecta inteligencia que hay entre el aparato astronómico y su manejador. ¡Que un profano intente poner allí manos pecadoras y veréis saltar muelles, deshacerse engranajes, y quedarse el aparato insensible, sin obedecer, muerto!

La comisión italiana trabaja, como queda dicho, activamente. Hay no sé qué vida especial, qué animación peculiar, qué encanto en este trabajo. Se ve allí, lo repito, la alegría del trabajo, la satisfacción del deber cumplido, que no se esconde esto a manera de culto interior. Hay algo «sacrosanto» de paganismos científicos, de sincero cariño a la ciencia, que no es ya una grave y caudata matrona, sino jovencita risueña, de ojos serenos y atrayente sonrisa. Hay sí la austeridad de la idea; pero hay también el contento que da la conciencia de que se *crea* algo.

Y el hacer es esperanza y alegría.

¡Qué contraste tan hermoso el oír explicaciones de ciencia entre flores y naranjos! El cielo empalmeado; la tranquilidad del crepusculo comenzaba; la frescura de la tarde parecía dar mayor intensidad al aroma de las flores. Salía alguna estrella.

Y allí, en medio, recto, rígido, mirando al cielo, el gran anteojito que respiraba con la regularidad del péndulo.

Después, cuando en el hospedaje nos sentábamos a la mesa, ya no subsistía la impresión. La vulgaridad de la vida nos envolvía de nuevo; no me parecía que yo era el mismo, ni aquellos los astrónomos. Era allí, en el huerto, con la amabilidad del Sr. Riccio y sus compañeros, escuchando la suave voz del profesor, cuando se sentía el ambiente de ciencia, que es vida sincera y amable. Allí se comprendía bien el hermoso símbolo clásico que encierran estas palabras:

*«El árbol de la ciencia»*

## SOCIEDADES

En la junta general celebrada últimamente por la sociedad *Valencia Nova* fué elegido presidente D. Ramón Pons.

—En el teatro de «Los XX» hubo anoche una brillante velada dramática, siendo el *clou* el estreno de *Gigantes y cabezudos*, obra que por su mucho aparato es difícil poner en escena en teatros de Sociedad. El éxito fué completo, siendo llamado a escena el pintor escenógrafo, D. Salvador Peris, que presentó tres hermosas decoraciones. La interpretación tampoco dejó nada que desear, escuchando muchos aplausos a la tipla señorita Herminia Velasco y los Sres. Estruch, Velasco, Villalero, Tena y Benet. También coadyuvaron al mejor éxito las señoritas Martínez y Sanchis. En *Las Estrellas* se distinguió la señorita Isabel Pascual. El maestro-director Sr. Benloch fué llamado a escena al terminar *Gigantes y cabezudos*.

El jueves próximo terminará el periodo de veda en esta provincia y en las contiguas. Con este motivo son muchos los cazadores que están ultimando los preparativos para reanudar las tareas cinegéticas.

## Notas de SPORT

La policía detuvo en la noche del sábado, y puso a disposición del juzgado, a un sugeto autor del robo, con fractura, de 500 pesetas, de la sombrerería de la vinda de Benloch.

## SUCESOS

—En la sesión que celebrará esta mañana, a las once, el ayuntamiento volverá a presentarse una proposición de la comisión de Hacienda pidiendo se transfieran las 4.000 pesetas consignadas para la adquisición de material de las cuatro escuelas de nueva creación, a la partida destinada a la instalación de las oficinas de la delegación regia y Junta municipal de primera Enseñanza, y que no se acceda a la transferencia consignada para aquiliteros de dichas cuatro escuelas a una nueva partida para subvencionar a los maestros auxiliares, a razón de 365 pesetas cada uno, pero que se tenga en cuenta en el presupuesto de 1906 para que si es posible puedan percibirla desde 1.º de enero.

## Notas REGIONALES

**BURJASOT.**—Han sido detenidos por la Guardia civil, y puestos a disposición del juzgado, Pascual Fabra y Antonio Cerero, trabajadores del campo que riñeron, produciéndole el segundo al primero dos heridas con un legón.

**TORRENTE.**—En la tarde del sábado llegó a esta población el Ilmo. Sr. D. Fr. Francisco María de Orihuela, obispo de Santa Marta (Colombia), el cual viene realizando una visita de inspección a los conventos de su orden.

El docto prelado fué recibido en este pueblo por todas las autoridades, la Banda de música municipal y extraordinario gentío, que acogió con efusivas muestras de respetuoso afecto al eminente viajero. El obispo de Santa Marta, acompañado por los que habían acudido a esperarle, se trasladó a la iglesia parroquial, donde se cantó una Salve.

Terminada ésta, trasladóse al convento de Terclarios Capuchinos de Nuestra Señora de los Dolores, del que es guardián el P. Luis de Torrente, celebrándose, acto seguido, una función religiosa en acción de gracias.

Ayer mañana se celebró otra solemnisísima, en la cual tomaron órdenes superiores tres minoristas y dos subdiáconos. No fué esto solo el feliz motivo de tan brillante función religiosa, sino además la celebración de las bodas de plata del P. Fr. José María de Sedaví y la del tercer centenario de la consagración de la iglesia. En esta fiesta predicó el Padre general ya mencionada, y asistieron, entre otros, el P. Luis de Masamagrell, Guardián del convento de Orihuela, el Provincial de los Capuchinos, P. Laureano, con su secretario, las autoridades y personas mas significadas de la población y colonia veraniega y numerosísimo público.

El docto obispo de Santa Marta se trasladará hoy lunes a Valencia, y el próximo sábado irá al Puig, asistiendo a las solemnes fiestas que anualmente se celebran en este pueblo en honor de su Patrona.

Sea bienvenido tan ilustre Prelado.

**REQUENA.**—En el camino que conduce del Barrio Royo a la aldea de San Juan fué hallado el día 25 el cadáver de Andrés Martínez, (a) *Bote-ro*, de 47 años de edad, casado y de oficio cortanero. Tenía dos heridas producidas con escopeta: una de bala, en la cabeza, y otra de perdigones, en el pecho. Ignórase quien sea el autor del crimen.

**BENIRREDRÁ.**—En la tarde del 25 cayó en este término un fuerte pedrisco que arrasó las cosechas, causando daños de mucha consideración.

**VIVER.**—El día 26 comenzaron las fiestas en honor de San Francisco.

Ayer, domingo, hubo al amanecer vuelo general de campanas, diana y disparo de petardos; a las nueve, misa solemne, en la que se cantó el ofertorio del maestro Verguilla, estando encargado de ocupar la Sagrada Cátedra D. Evaristo Cebrián, cura párroco de esta villa; a las doce, disparo de una *traca*; a las cuatro de la tarde, *cabalgata*; a las siete, procesión general, y a las diez de la noche, velada musical.

Hoy lunes, a las nueve de la mañana, conducción del Santo a su capilla; a las cuatro de la tarde, parodia de una corrida de toros; a las nueve de la noche, bailes al estilo del país y disparo de fuegos artificiales.

Día 29.—A las cuatro de la tarde, cueñas, carreras de burros y elevación de aerostatos, y a las nueve de la noche, velada musical.

Un día de estos se harán públicos los nombres de los artistas que en ella figuran.

## CRÓNICAS DEL ECLIPSE EN ALCALA

«Las Delicias del Ferrocarril...»

Las *Delicias del Ferrocarril* ha estado a punto de convertirse en *Las Tragedias del Ferrocarril*. «Oh, miseria humana! Figúrate que a un cronista se le ocurre ir a un pueblo y hablar bien de su hospedaje. ¡Qué ha hecho! Los otros mesoneros, y los parroquianos de ellos, y los de nuestro hospedaje que no le pagan, forman un coro de lenguas murmuradoras con mas polifonía de voces que un motete de Palestrina.

«Qué dirá, lector, que la malicia ha inventado para mortificar a mis famosas *Delicias*? Pues cojerse a una Crónica mía en donde se dice que a la llegada del tren y de las diligencias parecía aquello un depósito de chicos (solo una familia viajaba con «siete angelitos de repetición»: llora uno, lloran todos), y dípitar por Inclusa el parador. El chiste resultó muy galante para las señoras que viajan.

Pero yo, pladán decidido de las excelencias chivertenses, no quiero que nadie sea osado a menguar las acreditadas *Delicias del Ferrocarril*, únicas que hasta hoy pueden encontrarse, porque las otras *delicias*, calor, frío, polvo de la máquina, retrasos, trenes que no enlazan, billetes caros, etcétera, etc., pusa quien las quiera.

Castiguemos, pues, a los murmuradores, y que su castigo sea el ver alabadas una vez mas las únicas, precladas é incomparables *delicias* que pueda ofrecer el ferrocarril en España.

La instalación italiana de Alcalá.

En la casa del barón de Alcahalá me dijeron que se hallaba la instalación italiana, y allá me fui.

La entrada de la casa es típica, pintoresca; inmensos arcos dan carácter teatral a aquel recinto. El barón hace muy bien en no privarla de su verdadera fisonomía.

En el jardín, en medio de los alegres naranjos, se encuentran trabajando los sabios italianos.

Es curioso el contraste que ofrecen estas visitas. Después de la estridida frialdad inglesa, la cortesía exquisita de París, y luego la franca y cariñosa hospitalidad italiana.

El director de la expedición astronómica es el ilustre profesor Sr. Annibale Riccio, director de los Reales Observatorios de Catania y del Etna. Un señor seco, de encanecida barba, de fisonomía franca, bondadoso, y cuyos ojos despiden chispas de maliciosa observación. (Al fin estamos ante un periodista!) Tez tostada de marino. He visto algún retrato de Verdi que tenía cierto parecido «interior» con el sabio y digno astrónomo.

Aquí ya no hay reservas, sino buenas y claras y amables explicaciones. El escritor ha podido respirar a sus anchas, durante esta visita a estos sabios tan llenos de dignidad y de afecto.

Trabajan como leones, y su instalación se levanta a escape. Aquí tampoco hay secretos para el que pregunta. Hay sí las indicaciones de trabajos admirables que realiza el Sr. profesor Riccio, un ilustre sabio a quien todos conocen. La tierra meridional italiana ha dado al astrónomo esa tez caldeada que le hace parecer un viejo lobo de mar. En sus palabras hay la tranquilidad del cielo azul de Catania y el vigor del fuego del Etna. Estos observatorios (Etna y Catania) son los que dirige el profesor D. Annibale Riccio.

Con él comparten las tareas el profesor Ciro Chistoni, de Módena, y el profesor Luis Mendola, de Catagorice.

Los comisionados italianos no ocultan su satisfacción por la inteligente ayuda que les han prestado los operarios del país. Todo se ha hecho rápidamente. El espíritu latino lleva la alegría en el trabajar, y sus resultados son notables por todo extremo.

Como todos los astrónomos, estos también se dedicarán a estudiar la constitución física y química del sol, obteniendo fotografías de la corona y del espectro solar. El sabio profesor Riccio, tiene hechas curiosísimas investigaciones sobre la energía de las llamas de la fotosfera. Gracias al cielo transparente de Catania ha podido dedicarse a ello con asiduidad, y en el presente eclipse, este estudio de coloraciones y velocidades ha de ser sumamente interesante.

La encatorial montada por esta expedición es muy delicada. Con qué cariño de sabio el profesor hace ver los mil movimientos del anteojito! Y este obedece con tal sensibilidad, que parece influido por el espíritu del sabio. Es muy notable esta perfecta inteligencia que hay entre el aparato astronómico y su manejador. ¡Que un profano intente poner allí manos pecadoras y veréis saltar muelles, deshacerse engranajes, y quedarse el aparato insensible, sin obedecer, muerto!

La comisión italiana trabaja, como queda dicho, activamente. Hay no sé qué vida especial, qué animación peculiar, qué encanto en este trabajo. Se ve allí, lo repito, la alegría del trabajo, la satisfacción del deber cumplido, que no se esconde esto a manera de culto interior. Hay algo «sacrosanto» de paganismos científicos, de sincero cariño a la ciencia, que no es ya una grave y caudata matrona, sino jovencita risueña, de ojos serenos y atrayente sonrisa. Hay sí la austeridad de la idea; pero hay también el contento que da la conciencia de que se *crea* algo.

Y el hacer es esperanza y alegría.

¡Qué contraste tan hermoso el oír explicaciones de ciencia entre flores y naranjos! El cielo empalmeado; la tranquilidad del crepusculo comenzaba; la frescura de la tarde parecía dar mayor intensidad al aroma de las flores. Salía alguna estrella.

Y allí, en medio, recto, rígido, mirando al cielo, el gran anteojito que respiraba con la regularidad del péndulo.

Después, cuando en el hospedaje nos sentábamos a la mesa, ya no subsistía la impresión. La vulgaridad de la vida nos envolvía de nuevo; no me parecía que yo era el mismo, ni aquellos los astrónomos. Era allí, en el huerto, con la amabilidad del Sr. Riccio y sus compañeros, escuchando la suave voz del profesor, cuando se sentía el ambiente de ciencia, que es vida sincera y amable. Allí se comprendía bien el hermoso símbolo clásico que encierran estas palabras:

*«El árbol de la ciencia»*

A Torreblanca.

El trozo de línea férrea de Tortosa a Castellón es un modelo. El que quiera transitar por ella ha de perder veinticuatro horas para ir de un pueblo a otro.

Y entre ir desde Alcalá a Torreblanca, a las cuatro y media de la mañana, (hermosa perspectiva), ó no poder ir hasta ya entrada la tarde, no hubo mas remedio que tomar un carrito... ¡A Torreblanca, por la carretera!

La carretera siempre es larga como la sed.

El sol, que estos días hacía carantoñas, hoy luce solitario, aislado, en medio de un inmenso plano azul. ¡En una nube.

La carretera real de Barcelona, pasa barrancos y ríos, sin tener un miserable puente, un solo vado afirmado. Cuando hay avenida, imposible ir mas adelante. El tren cruza por arriba orgulloso, y la línea blanquísima y polvorienta, apenas deja ver en su infinita largura algún carro perezozo que parece que no anda; tal van sus mulos de lentos y ensimismados.

A lo lejos, entre los árboles se dibuja de pronto la línea azul del mar. ¡Ya no se siente tanto la insistencia de la carretera!

# HERNIADOS, TRENCATS, LEED

El reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Valencia, en el Hotel de Roma, únicamente el miércoles 30 del actual, donde demostrará, a cuantos queridos se le presenten, que pueden curar radicalmente sus hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlo. No dejéis de visitar a dicho especialista y tened presente que estará en Valencia, en el Hotel de Roma, solamente el día 30 del corriente mes.

Consulte y folletos gratis para todo el mundo. Talleres y consultorio en Barcelona, Unión, 15.

## Colegio de la Purísima y de Ntra. Sra. del Buen Consejo

Directora: Doña SALVADORA CUÑAT  
Plaza de Pellicers, número 1

Desde el 1.º de setiembre próximo queda abierta la matrícula en dicho Colegio; la apertura oficial el 15 del mismo, y los exámenes de fin de curso serán el 15 de octubre próximo.

Se admiten internas, medio-pensionistas y externas. Clase especial para señoritas normalistas, tanto internas como externas.

Este centro de enseñanza dispone de un buen número de profesoras y profesores con título académico, para todas las asignaturas de provecho y adorno, y toda clase de labores, corte y confección.

El Colegio dispone de carruaje en propiedad, para mayor comodidad de las alumnas, y a la hora que lo deseen. No se admiten niños mayores de 6 años.

## Aurelia Cavazzuti

Cirujano-dentista de la Universidad de Bologna (Italia), y de la Facultad de Medicina de San Carlos, de Madrid.

Extracciones sin dolor con los mejores anestésicos y con la asepsia y antisepsia más rigurosas. Empastes, orificaciones y cura de todas las enfermedades de la boca; a precios módicos.

Dientes artificiales desde 5 ptas. Dentaduras completas de caucho, desde 100 ptas. Dentaduras completas de aluminio y níquel sobredorado, con patente de invención por 20 años, española, italiana y francesa, desde 200 pesetas. Dentaduras completas de oro, desde 500 ptas., garantizando siempre la mastitación, la solidez y la pronunciación.

Calle de la Paz, letra B, esquina a la de las Comedias

## VICHY FUENTE HERON

Y hemos al fin en Torreblanca. Están de fiestas. A la tarde habrá toros de pueblo; las bocanellas cerradas con carros; un *tio-vivo* está durmiendo, sin que el órgano chille, ni los chicos alboroten; un vendedor pasa voceando caramelos baratos. Todo son preparativos de fiesta para la tarde. ¿Cómo influirá tanta cosa en los astrónomos?

Otra comisión italiana.

En una espaciosa casa de pueblo se alberga la comisión italiana. Hago pasar mi tarjeta, y al momento soy recibido.

Si afecto encontré en los italianos de Alcalá, mayor afecto, si cabe, tuvo para conmigo el distinguido profesor de la Universidad de Roma señor Guillermo Mengarini, persona altamente simpática, sabio de la categoría de los todavía jóvenes, sin *pose*, franco y amable.

En una vasta sala se encuentra instalado, haciendo estudios con el profesor Costa, de Roma. Hacen estudios nuevos; fotografian aisladamente los colores simples del sol, con objeto de hacer luego síntesis.

El Sr. Mengarini se ha establecido en Torreblanca como punto mas próximo a la línea central del eclipse; así me lo enseñó en un mapa italiano detalladísimo, de toda la región esta.

Amablemente, con detección de hombre de ciencia y de hombre de mundo, me refirió el profesor sus preparativos científicos.

Yo consideraba lo difícil que debe de ser establecer tales estudios en puntos como el presente. Nada de eso. Torreblanca se porta admirablemente con sus ilustres huéspedes; todos los vecinos se desviven por observarles, y el profesor italiano no sabe como agradecer tanta deferencia. Yo puedo dar fe de ello. A los pocos momentos de hallarme conversando con el Sr. Mengarini, le fué llevada para su señoría, un *panino* de un vecino desconocido, una gran bandeja con higos, uva, limonéz, ¡qué se yo!

Porque el sabio italiano viaja con su señora, también doctora en Ciencias naturales, y que había marchado a Valencia en busca del Dr. Guillen, jardinero mayor del Botánico, para ver si le podía proporcionar flores sensitivas, con las cuales pudiera hacer observaciones durante el eclipse.

No es cosa fácil ir a ver una instalación astronómica en Torreblanca cuando hay toros. Todas las calles están tapadas con insuperables vallas de carros y cubas de vino; es preciso hacer un mapa previo de las casas que tienen puerta a dos calles, para poder salir del dedalo. Y aun así, hay momentos en que no se puede seguir adelante. La ciencia italiana y el periodismo español hubieron de hacer gimnasia y saltar por una de tantas vallas, para ir a las afueras del pueblo y llegar al observatorio del doctor Mengarini.

En un huerto de naranjos, la noria estaba convertida en observatorio. Situada en un alto, desde allí se divisa un espléndido panorama. La invasión de la sombra puede observarse con toda comodidad.

El aparato astronómico, dado el objeto del profesor, se separa algo de los demás: una encatorial (anteojito) que en vez de un objetivo presenta cuatro objetivos de cámara fotográfica, para obtener simultáneamente cuatro imágenes del sol, a través de cristales de los respectivos colores, blanco, rojo, amarillo y verde. El aparato y las tablas (también coloradas) construidas por el Sr. Mengarini a este fin, son por demás curiosos; los obturadores se reúnen en un teclado, cada tecla corresponde a cada color: un piano de colores solares.

El profesor Mengarini viene a hacer estos estudios personalísimos por cuenta propia. Sus observaciones serán completadas por las de su esposa y el profesor Costa (también de Roma). El astrónomo de Roma había estado días antes, comisionado por su gobierno, a entregar a Janssen la Cruz y el collar de la Orden de Víctor Manuel.

Todo esto lo explicaba el catódico mientras separaba lonas y quitaba maderas para que mejor pudiera verse el improvisado observatorio. Aquí—*Acía*—me coloco yo; el Sr. Costa ahí fuera; esta terraza para mi esposa; ahí abajo el punto destinado para observar las sombras...

Sr. lector, resulta no sé qué extraña armonía entre esta sabiduría afectuosa, esta ciencia que con la joven esposa se comparte, esta alegría de saber y la frondosidad de los huertos. No desentonan aquí los aparatos, ni sus hombres, del ambiente, del paisaje. Se piensa en que la ciencia era una de las nueve Musas.

E.

## Los viticultores de Enguera

Reunión importante.

Ayer se celebró en Játiva una importante reunión de viticultores del distrito electoral de Enguera, con objeto de fijar la línea de conducta que deben seguir en las próximas elecciones.

Presidió la reunión, a invitación de todos los presentes, el Sr. Bosch Navarro, presidente del Sindicato de Carlet, quien excitó a los concurrentes a que expusieran su opinión sobre la conveniencia de proclamar un candidato exclusivamente viticultor, ó de exigir a los candidatos políticos que aspiran a representar en Cortes el distrito, el compromiso solemne de defender en ellas los intereses de la viticultura.

Usaron de la palabra todos los reunidos, manifestando unánimemente su parecer de que el candidato D. Carlos Testor, por su conducta en las anteriores Cortes y su adhesión constante a la causa de la viticultura, es acreedor al apoyo entusiasta de todos los viticultores.

En vista de esta unanimidad de pareceres, el Sr. Bosch, que de autonomo se había sometido a la opinión de la mayoría, propuso se dirigiera una carta al Sr. Testor, indicando los motivos en que los viticultores fundan su simpatía por la candidatura de dicho señor, y pidiendo a éste que haga público su pensamiento sobre la solución que exige el problema vitícola, para que llegue a noticia de todos los electores.

Redactada la carta y firmada por todos los presentes, se nombró una comisión que viniera a esta capital a entregarla al Sr. Testor.

Asistieron a la reunión:

Por Anna: D. Ramón Argente, presidente del Sindicato vitícola, y además el presidente y dos vocales del casino de Agricultores.

Por Chella: D. Matías García, presidente del Sindicato vitícola, con un vocal y secretario.

Bolbait: D. Francisco Polop, presidente del Sindicato vitícola.

Navarros: D. José Fajari, presidente del Sindicato vitícola.

Quesa: D. Sergio Lopez, presidente del Sindicato vitícola.

Bicorp: D. Vicente Perez, delegado, al efecto, por los viticultores.

Montesa: D. Vicente Roman Terol, presidente del Sindicato, y un vocal.

Vallada: D. Rafael Perales, presidente del Sindicato.

Sellent: D. Eusebio Bono, presidente del Sindicato.

Estubeny: D. Vicente Marin, delegado de los viticultores.

Enguera: D. Vicente Palop Aparicio, de la Junta directiva del Sindicato.

Ayelo de Malferit: D. Bautista Aparici, presidente del Sindicato.

Carlet: D. Francisco J. Bosch y Navarro, abogado y presidente del Sindicato.

Se adhirieron en carta expresiva, honrosísima para el Sr. Testor, D. Joaquín Calabuig, abogado de Bocairente y presidente del Sindicato vitícola de esta población, y dejaron de estar representados, sin expresar los motivos, el Sindicato de Agullens y el de Fuente la Higuera.

## DE CASTELLÓN

(Conferencia telefónica).

Castellón 27, a las 21.10.

Notas políticas.

El horizonte político se ha nublado en las últimas veinticuatro horas.

El marqués de Benavites, que aspira a continuar representando en Cortes el distrito de Nules, después de celebrar varias conferencias, ha marchado desesperanzado a Barcelona y Madrid.

A propósito de este distrito, celebró ayer una conferencia telefónica el jefe del *Cost. D. Victorino Fabra*, con el ministro de la Gobernación.

Hoy se aseguraba, casi oficialmente, que por el distrito de Nules ha sido desencasillado el moresista D. Pedro Font de Mora. Le sustituirá un hijo del ex-ministro Sr. Lopez Puigcerver.

Los republicanos se reunirán mañana para designar el candidato que ha de luchar por esta capital en las próximas elecciones. Mis noticias son de que será proclamado D. Fernando Gasset.

Se insiste en que el concejal monárquico señor Guixot presentará su candidatura frente a la de la Unión Republicana.

Varias noticias.

En las Escuelas Pías se ha celebrado hoy la fiesta del fundador de dicha orden, San José de Calasanz. El director P. Calasanz Rabaza, que además celebraba sus días, ha obsequiado a sus amigos con una excelente comida.

—El gremio de Sogueros de esta capital celebrará el martes próximo la fiesta a su patrono San Juan Bautista con una solemne función religiosa.

—En Zurita (Morella) estalló el viernes por la tarde una horrosa tormenta. Una chispa eléctrica

## PLAZA DE TOROS

Los organizadores de la corrida de ayer pueden estar satisfechos, porque reunir en plena temporada de baños, meriendas al aire libre y excursiones campestres, dos tercios de entrada, es un verdadero triunfo. Nuestra enhorabuena al Círculo Taurino.

El programa se cumplió al pie de la letra. Primeramente, Saro, Castillito y Esparterito, despacharon tres becerros, que fueron banderilleados por Chicorro y Cerrajillas.

Después hubo una entrada cómica por los picadores Paje, Papelero, Curro, Picao y Calderón, que torear a pie «como los propios ángeles».

Luego Formalito pasaportó un novillo, que previamente había montado Papelero, y por último, Morenito, España, Pipa y Rubio, mataron un toro cada uno.

El primero de los cuatro bichos fué rejoneado por el caballero Caspi, y el tercero banderilleado a caballo por el Curro.

## TEATROS

**PIZARRO**

Anoche terminó sus tareas la compañía que venía actuando en este teatro.

El sábado debutará una compañía de Varietés.

ca penetró en una casa donde había tres indivi-  
duos, los que sufrieron gran pánico pero resulta-  
ron ilesos. La ciudad chipsa penetró después en la  
cuadra, matando una caballería.

Cuestiones resueltas.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.  
Presente.

Muy señor mío y de mi consideración mas distin-  
guida: Ruego á V. la publicación de los documen-  
tos adjuntos, por lo que le anticipo las gracias  
su atento s. a. q. s. m. b.—Sinibaldo Gutiérrez y  
Ma.

Sr. D. Sinibaldo Gutiérrez Mas.  
Presente.

Nuestro distinguido amigo: En cumplimiento  
del honorario cargo que V. se sirvió conferirnos,  
á fin de contestar á los requerimientos que forma-  
ron los representantes de D. Francisco Rubio  
Goula y D. José Prat, le remitimos las adjuntas  
cartas, que solucionan, á nuestro entender, ambos  
asuntos.

Aprovechan la ocasión para reiterarse de V.  
atentos amigos y ss. q. s. m. b.—José M. Royo  
Chove.—Ernesto Ibáñez Rizo.—27 agosto de 1905.

ACTAS

En la ciudad de Valencia, á veintidós de  
agosto de mil novecientos cinco, reunidos los se-  
ñores D. Fidel Gurrea Olmos y D. Rafael Albiñana  
Marín, representantes de D. Francisco Rubio  
Goula y D. José María Royo y Chove, y D. Ernesto  
Ibáñez Rizo en representación de D. Sinibaldo  
Gutiérrez Mas, los Sres. Royo é Ibáñez haban  
constar que han procurado la reunión de ambas  
representaciones porque el tribunal de honor que  
había de resolver las discrepancias surgidas en-  
tre una y otra parte, no ha podido constituirse en  
el día de hoy por ciertas dificultades que no afec-  
tan á los señores que habían de formarle, y en  
vista de ellas, desean los que hablan consignar  
que horan toda diferencia, renunciando, en nom-  
bre del Sr. Gutiérrez, á cuantos derechos pudieran  
derivarse de la condición de ofendido que creen le  
asiste.

En este estado, los señores Gurrea y Albiñana  
y Royo é Ibáñez convienen en la necesidad de  
fijar las condiciones de un encuentro, pero consi-  
derando todos de su deber fijarse de nuevo en los  
hechos que motivan la cuestión que se ventila, los  
señores Gurrea y Albiñana manifiestan: Que al  
transmitir su representado al señor Gutiérrez Mas  
el acuerdo de la Junta Directiva del casino, en  
carta fechada el diez y ocho de los corrientes, lo  
hizo en concepto de amigo y compañero de Direc-  
torio, sin que hubiera en él intención de ofender ni  
molestar al señor Gutiérrez Mas.

Los señores Royo é Ibáñez manifiestan: Que su  
representado, al escribir la carta que motiva esta  
cuestión, partió del principio de que el señor Ru-  
bio, al transmitirle el acuerdo referido, haría su-  
yas las ofensas que envolvía, pero dadas las an-  
teriores explicaciones considerase satisfecho el  
honor de su representado y dejan su virtualidad  
cuanto en dicha carta puede molestar al señor  
Rubio.

Y considerando ambas partes solucionado hon-  
rosamente este asunto, se extiende la presente que  
firman los reunidos, quedando en libertad los re-  
presentados, de dar á todos los documentos relati-  
vos al caso la publicidad que esmen oportuna.—  
Fidel Gurrea.—José María Royo.—R. Albiñana.  
—Ernesto Ibáñez Rizo.

En la ciudad de Valencia á veintisiete de  
agosto de mil novecientos cinco, reunidos D. Fran-  
cisco Novella y D. Antonio Lázaro, representantes  
de D. José Prat y D. José María Royo Chove y  
D. Ernesto Ibáñez Rizo en representación de don  
Sinibaldo Gutiérrez Mas, los primeros manifiestan:  
Que al recibir su representado, en unión de don  
Francisco Rubio, contestación á una carta que am-  
bos dirijieron á D. Sinibaldo Gutiérrez Mas, comu-  
nicándole cierto acuerdo de la Junta Directiva del  
Círculo Liberal Democrático, los encargó plantea-  
ran caballerosa cuestión cerca del Sr. Gutiérrez;  
que por haberse adelantado telegráficamente en  
igual sentido los representantes del Sr. Rubio, ha  
gozado éste de prioridad, pero constándole, no  
solo que ayer se ha solucionado dicho asunto si-  
no también en el honorario sentido en que se resol-  
vió, preguntan á la representación de D. Sinibal-  
do Gutiérrez, si tiene tratándose del Sr. Prat, el  
mismo criterio, ya que D. José Prat, al transmi-  
tir á D. Sinibaldo Gutiérrez el acuerdo de referen-  
cia en carta fechada el diez y ocho de los corrien-  
tes, lo hizo en concepto de amigo y compañero de  
Directorio, sin que hubiera en él intención de  
ofender ni molestar al Sr. Gutiérrez Mas.

Los Sres. Royo é Ibáñez contestan: Que su re-  
presentado, al escribir la carta que motiva esta  
cuestión, partió del principio de que el Sr. Prat, al  
transmitirle el acuerdo dicho, hacía suyas las  
ofensas que envolvía; pero, dadas las anteriores  
explicaciones, consideran satisfecho el honor de  
su representado y dejan su virtualidad cuanto en  
dicha carta pudo molestar al Sr. Prat.

Y considerando ambas partes solucionado hon-  
rosamente este asunto, se extiende y lee la presen-  
te, que los reunidos firman, autorizando á sus  
representados para que puedan darle la publicidad  
que esmen oportuna.—Francisco Novella.—José  
M. Royo.—Antonio Lázaro.—Ernesto Ibáñez Rizo.

Diario de Avisos

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

PRÉSTAMOS hipotecarios al 4 25 por 100  
de interés anual, amortizable á largo plazo de 5 á 50  
años, sobre fincas rústicas y urbanas.

Agente del Banco: BENITO ALTET  
Calle del MAR, núm. 57.—VALENCIA

CANAS

Se garantiza el que sin  
manchar en lo absoluto  
nadie ha de conocer que  
estén teñidas, usando el  
Aceite Vegetal Mexicano Perfumado. Su uso es con  
las manos como cualquier aceite de tocador.

Depósito en Valencia: Perfumería Inglesa,  
J. M. Puig Torralba, Bajada San Francisco, 4.

Fosfo-Glico-Kola Domenech

Poderoso tónico reconstituyente.  
Cura neurastenia, clorosis, inapetencia,  
debilidad y nervios.

Farmacias y droguerías.  
Para ver el eclipse.

La Compañía del ferrocarril del Centro de Aragón,  
con motivo del eclipse de sol del día 30 del actual y para  
que pueda presenciarse en Segorbe, donde su duración  
será de tres minutos, ha establecido para dicho día un  
tren especial de ida y otro de vuelta, con los siguientes  
precios:  
Desde Valencia 6 pesetas en primera clase, 5 en se-

gunda y 3 en tercera. Desde Sagunto, 4 75, 3 60 y 2 45  
respectivamente, y desde Alzira, 2 70, 2 05 y 1 25.  
La salida de Valencia será á las ocho de la mañana,  
llegando á Segorbe á las diez. La salida de Segorbe será  
á las 8 35 de la tarde, llegando á Valencia á las 2 25.

BARÓN DE ALCAHALÍ

Recuerdo del eclipse de sol de 1905  
Monografía de  
Alcalá de Chivert

Un volumen elegantemente impreso, con varios gra-  
bos y una mapa detallada del eclipse.  
Precio: UNA PESETA en todas las librerías.

PUBLICACIONES

Se ha publicado el número 94 (como XXXIX de la Re-  
vista de los Tribunales y de Legislación Universal, que  
dirige D. Francisco Lastres.

Hemos recibido el núm. 1.005 de la revista *El Econo-  
mista*, que con gran aceptación se publica desde hace  
muchos años en Madrid.

Ha visitado nuestra redacción el número 1392 del pe-  
riódico independiente, de primera enseñanza, *El Magiste-  
rio Va enciano*, que dirige D. Pablo Solano Vítón.

Ha sido repartido el núm. 47 de la revista profesional  
de primera y segunda enseñanza *La Escuela Católica*,  
órgano de la Congregación Mariana del Magisterio Valen-  
tino.

Se ha publicado el número 195 de *Piedad y Letras*, re-  
vista semanal. He aquí el sumario:  
Evangelio, por F. Garrigos, Sch. P.—San José de Calasanz  
ante la sociedad moderna, por Genaro.—El sepulcro  
de San José de Calasanz, por A. Alcantarilla, Sch. P.  
En Peralta y en Roma, por J. Cervantes, Sch. P. Cosas  
antiguas que parecen nuevas, por J. Carbonel, Sch. P.  
—San José de Calasanz en el polvo de las escuelas (poesía),  
por Naráiso.—A San José de Calasanz (poesía), por  
Eduardo.—Máximas pedagógicas, por Román.—Exposición  
de Concepción (Chile) en enero de 1905, por Veritas.—  
Máximas importantes.—Crónica de la Semana, por Emi-  
lio.—Revista del extranjero, por Genaro.—Noticias.—  
Santoral.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Ayer se registraron los matrimonios, nacimien-  
tos y defunciones siguientes:

Juzgado municipal del distrito del Mar.

Nacimientos: Varones 0.—Hembras, 2.  
Defunciones: Miguel Rubio Giménez, de 16 años, San  
Vicente, 6 (barrio Almolván), de viruela.

Del distrito del Mercado

Matrimonios: Vicente Mancho con Vicenta Almerich.  
—Miguel Ibáñez con Dolores Baldoí.

Nacimientos: Varones 2.—Hembras, 0.  
Defunciones: Isabel María Giménez Torres, de 4 me-  
ses, Buenos Aires, 1, de oclasia infantil.—Vicente To-  
mas Cerdá, de 53 años, Colón, 32, de endocarditis ulcero-  
sa.—Encarnación Gimeño Surrana, de 8 años y medio,  
Carrera de San Luis, traste 7.º, de infección intestinal.

—Manuel Miquet Mocholí, de 82 años, camino de Mel-  
lia, traste 7.º, de enterocolitis crónica.

Del distrito de San Vicente.

Nacimientos: Varones 1.—Hembras, 1.  
Defunciones: Elisa María Fernández, de 18 años, Cuar-  
te, letra M, de tuberculosis peritoneal.—Juan Alegre Ade-  
lantado, de 88 años, En Plom, 9, de gastroenteritis.—  
Lucía Reig y Blasco, de 41 años, Hospital provincial, de  
caquexia hepática.

Del distrito de Serranos.

Nacimientos: Varones 2.—Hembras, 2.  
Defunciones: José Gauchó Bellés, de 21 años, Hospital  
militar, de febre-tifoidea.—Rafael Arnau Cubell, de 23  
meses, Muro Santa Ana, de bronco-neumonía.—Domini-  
go Gómez Muñoz, de 54 años, Benimaclet, de catarro gas-  
tro-intestinal crónico.—Salvador Pascual Bernal, de  
42 años, Benimaclet, de febre-tifoidea.

Total: Matrimonios, 2.—Nacimientos, 10.—Defuncio-  
nes, 12

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—San Agustín, obispo, doctor y funda-  
dor.—El oficio y la misa son de San Agustín, con rito  
doble, color blanco y conmemoración de San Hermen-  
genio.

SANTOS DE MAÑANA.—La Degollación de San Juan Ba-  
ptista; San Juan de Perusa y San Pedro de Saxoferrato,  
mártires de Valencia.

CUARENTA HORAS.—Continan en la iglesia de los pa-  
dres Escolapios. Se descubre á las cinco y media de la  
mañana, y se reserva á las siete de la tarde.

ADORACIÓN NOCTURNA.—Turno de Santa Bárbara.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Misericordia,  
en su iglesia.

En San Martín se celebra á las once misa rezada en  
el altar de San Ramón Nonat y ejercicio del novenario.  
En el Salvador, San Andrés, San Martín y Temple, á  
las ocho de la mañana se celebra misa rezada y ejercicio  
de sufragio de las almas del Purgatorio.

EL DOCTOR  
Don Miguel Orellano  
en cumplimiento del segundo año  
de su fallecimiento.  
Sus hermanos agradecían á los amigos la asis-  
tencia á alguna de dichos actos religiosos.

Observatorio METEOROLÓGICO de la Universidad de Valencia

27 de agosto de 1905

Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA

Barómetro, 762,76; termómetro, 26,0; humedad, 78; NE.;  
brisa; nuboso.

Á LAS TRES DE LA TARDE

Barómetro, 761,60; termómetro, 26,8; humedad, 70; E.;  
brisa; despejado.

DESDE LAS TRES DE LA TARDE ANTERIOR

Temperatura máxima al sol, 35,3.—Máxima á la som-  
bra, 30,0.—Mínima á la sombra, 23,4.—Mínima al reflec-  
tor, 18,4.—Evaporación en milímetros, 3,1.—Lluvia en  
milímetros, 0,0.—Velocidad del viento en kilómetros, 185.

Observaciones astronómicas de hoy

El sol sale á las 5 horas y 25 minutos, y se pone á las  
6 y 30.

La luna sale á las 2 y 56 minutos de la mañana, y se  
pone á las 5 y 18 de la tarde.

SECCION COMERCIAL

Productos del Campo

Precios y Observaciones

Chelva 26.—Vino, la arroba, 055 pesetas; aceite supe-  
rior, 12; trigo huerta, la varchilla, 4; cen eno morcacho,  
350; garza, 875; cebada, 225; huevos, docena, 1; patatas,  
la arroba, 1; carbón broza, 1; carbón de pino, 0 75; yerba  
seca alfalfa, 150; paja secana, 0 65.

Sigue encalmado el negocio en vinos, y dentro de tres  
semanas se principiarán las vendimias, teniendo los co-  
secheros, entonces, que darlo para la fabricación á cual-  
quier precio.

Alfalfa 26.—Vino, la arroba valenciana, 1 peseta;  
aceite, 12; algarroba, 225; trigo, la varchilla, 3 62; al-  
falfa seca, la arroba, 1 75; semilla de alfalfa, 13.

Aberique 27.—Arroz Amonquili, nueva cosecha, los  
100 kilos, 23; patas; naranja común, la arroba, 1; trigo,  
la varchilla, 4 45; maíz, la lib, 8 25; cebollas, la arroba, 75;  
uva negra, 0 85; pasa moscatel (quinta), 17.

Movimiento del Puerto

BUQUES ENTRADOS EL 27 DE AGOSTO

Vapor Howthorn, de Swansea, con carbón mineral.

Vapor Mariner, de Palermo, de tránsito.  
Vapor José Gallari, de Buenos Aires y escalas, con  
trigo.  
Vapor Colón, de Cetta y escalas, con cargo general.  
Laud Rita Anglada, de Malgrat, con madera.  
Laud Adela, de Pinatar, con sal.  
Laud 2.º Joven Pínomera, de Oran, con esparto y gar-  
banzos.  
B. Goleta Maraguer, de Camariñas, con madera de  
pino.  
Vapor Peter Hamre, de Glasgow, con carbón mineral.  
Ninguno. DESPACHADOS

Telegramas y Telefonemas De la NOCHE

Madrid 26, á las 22,50.

Los radicales.

La agrupación republicana radical ha publica-  
do un Manifiesto contra el Sr. Salmerón y su can-  
didatura.

Dicen en dicho escrito que, ante la indisciplina  
del partido y la ambición desmedida de unos  
cuantos, es un deber de patriotismo el combatir la  
candidatura impuesta por el jefe de los unionistas,  
candidatura que califican de «kermesse» y de  
«orfeón» y que, según los radicales, está siendo  
objeto de generales censuras.

Frente á la candidatura de Salmerón presen-  
tan ellos otra formada por los Sres. Figueras,  
Castelar, Ruiz Zorrilla, Villacampa, Pi y Margall  
y Benot.

Los hambrientos.

En Lancejos (Sevilla) numerosos grupos de  
obreros hambrientos asaltaron hoy las tahonas y  
algunos edificios particulares. No se tienen todav-  
ía detalles de estos sucesos.

Canalejas.

Anuncian de Ciudad-Real que ha llegado el  
Sr. Canalejas, siendo recibido por sus amigos po-  
líticos y particulares.

Captura importante.

Un telegrama de París comunica que se están  
ultimando los trámites para la extradición del  
presunto autor del robo de la Sociedad de Crédito  
parisiense, M. Calley, acompañado de la señora  
Merell y de la señorita Audo, detenidos en Bahía  
(Brasil), á bordo del yate «Catherine», en el cual  
viajaban.

El armador del yate ha telegrafado á su capi-  
tán que permanezca anclado en Bahía hasta  
que las autoridades francesas se hayan hecho  
cargo de los detenidos y de los 600.000 francos  
encontrados á bordo.

Exposición

Organizada por la Cámara de Comercio de la  
Coruña, se ha inaugurado en dicha población una  
importante Exposición de ganados.

Agonizando.

De París participan que se halla agonizando  
la gran duquesa de Hesse.

Moncheta.

Madrid 27, á las 22,50.

Balance del Banco.

El balance semanal del Banco de España, acusa  
el siguiente resultado:  
Oro, ha aumentado 163.135 pesetas.  
Plata, 3.701.524 36.  
Billetes, han disminuido 64.026 25.

Los republicanos.

En el Casino Republicano de los federales, se  
ha reunido hoy la Asamblea municipal para tratar  
de las próximas elecciones, acordando que una  
comisión se entienda con los republicanos de la  
Unión, para trabajar unidos en la próxima lucha.

Mas de elecciones.

En los círculos políticos se decía esta tarde que  
no sería de extrañar que en Nules hubiese sor-  
presas.

Hay quien asegura que se han retirado ya los  
candidatos Sres. Onativia y Font de Mora, y que  
en lugar de éstos, se presenta D. Agustín Alemany,  
hijo político del Sr. Lopez Puigcerver.

Se añade que al Sr. Onativia se le recompen-  
sarán dándole una senaduría.

El rey en Madrid.

El rey llegó hoy á Madrid en automóvil, á  
las 9 10 de la mañana. Durante las dos horas que  
permaneció en Palacio examinó las obras que en  
el regio edificio se están realizando, oyó luego misa  
en la capilla, y recibió más tarde á los ministros.

D. Alfonso firmó el decreto aprobando el con-  
venio comercial con Suiza, y otro decreto aplican-  
do los beneficios del *modus vivendi* á las demás  
naciones concertadas.

Este decreto se enviará mañana á San Sebas-  
tían para que sea reitreado por el Sr. Montero  
Ríos.

El rey marchó á Riofrio, para almorzar con la  
infanta Isabel.

Antes de salir de Madrid estuvo el monarca  
hablando extensamente por teléfono con su au-  
gusta madre.

A Burgos llegará D. Alfonso mañana, á las  
seis de la tarde, acompañándole el marqués de  
Viana y el general Boado.

Una hora después que entró el rey en Madrid  
llegaron también en automóvil el general Bazcar-  
án, el ministro de jornada, Sr. Mellado, y el señor  
Arévalo.

Gonzalez Besada.

El exministro Sr. Gonzalez Besada ha manifi-  
estado que desiste de ir á los próximos Juegos  
Florales de Salamanca, en los que había de actuar  
de mantenedor, por hallarse enfermo de algún  
cuidado un hermano suyo.

También ha dicho á los periodistas que le inter-  
rogaron que se abstiene de hacer declaraciones  
políticas hasta tanto pasen las elecciones.

Telegramas oficiales.

En el ministerio de la Gobernación se han reci-  
bido hoy los siguientes telegramas:  
Uno del gobernador de Málaga, participando  
que en el pueblo de Ar... un grupo de obreros se  
propone dirigirse mañana á la capital en demanda  
de trabajo.

De Sevilla telegrafan que en Sancejo los obre-  
ros hambrientos arrebataron una carga de pan,  
asaltando después varias tahonas.

Añaden que otro grupo entró en un cortijo,  
apoderándose de ocho ovejas, que sacrificaron allí  
mismo, repartiéndose la carne.

Sobresimientos.

Comunican de Cifuentes que se ha dado ya por  
concluido el sumario instruido con motivo del ase-  
sinato del ermitaño, sobreesimiéndose la causa que  
se seguía contra la suegra, una cuñada y una hija  
del pastor que han sido puestas ya en libertad.

El presunto asesino y su esposa serán traslada-  
dos á Guadalajara.

La Audiencia ha fallado que no há lugar á la  
acción popular solicitada, por no haber presenta-  
do la demanda á su debido tiempo.

Este fallo ha dado motivo á una pequeña ex-  
citación pública, por suponerlo el vulgo injusto.

Flammarion.

Ha llegado á Valladolid el conocido astróno-  
mo francés Camilo Flammarion. Se hospeda en el

Hotel de Francia, y mañana saldrá para Aie...  
donde se propone presenciar el eclipse de sol.

Desgracia.

En Arroyo (Valladolid) ha ocurrido hoy una  
sensibla desgracia, de la que ha sido víctima una  
niña de corta edad, á quien le cayó encima el  
tronco de un árbol muy corpulento, aplastándole  
horrosamente.

Lapida conmemorativa.—Fiestas.

Hoy se ha celebrado en Astorga el acto de des-  
cubrir una magnífica lapida colocada para perpe-  
tuar la memoria del ilustre hijo de aquella ciudad,  
Sr. Jimenez Prieto.

Asistió al acto el gobernador civil, pronun-  
ciando éste y otros astorganos distinguidos elo-  
cuentes discursos.

También dicen de esta población que mañana  
darán comienzo las fiestas y ferias, cuyo programa  
atrae todos los años extraordinario número de  
forasteros.

De Burgos.

Telegramas recibidos hoy de Burgos dicen  
que aumenta por momentos la animación con mo-  
tivo del próximo eclipse solar.

También comunican que en vista de las gestio-  
nes hechas por los navarros para que se anexionen  
á Pamplona, Alava y Vizcaya, los abogados de  
Burgos elevarán una solicitud al gobierno pidiendo  
que continen dichas poblaciones como basta hoy.

Preparativos.

Un despacho recibido de Tolón dice que obe-  
deciendo órdenes superiores, la escuadra francesa  
del Mediterráneo, que se halla en dicho puerto, está  
lista para zarpar al primer aviso.

Suponen que estos preparativos obedecen á la  
actitud de Marruecos en el asunto de la detención  
del sultán argelino.

Iguales órdenes se hacen á la escuadra fran-  
cesa del golfo de León.

Mencheta.

De la MADRUGADA

Madrid 28, á las 2,30.

Fallecimiento de una princesa.

En Munich ha fallecido la princesa Amalia  
Felipa, suegra de S. A. la infanta doña Paz.  
Por este motivo, S. M. el rey D. Alfonso XIII  
no asistió anoche, en La Granja, á la función de  
teatro, ni irá en Burgos, tampoco, al tiro de pi-  
chón, ni á los toros, guardando así el luto de  
rigor.

Los federales y las elecciones.

Esta noche pasada se ha reunido la Junta mu-  
nicipal Federal, acordando nombrar una comisión  
que se entienda con los republicanos de las otras  
ramas, para realizar conjuntamente los trabajos  
de propaganda electoral.

Tumulto por una contraorden.

Para esta noche se había anunciado en la pla-  
za de Oriente un concierto por los orfeones de Ma-  
drid. La muchedumbre ocupó todas las sillas dis-  
puestas al efecto, pagando el precio acostumbrado;  
pero pasado buen rato de la hora anunciada se  
supo que la fiesta se celebraría en el Paseo de  
Rosales, siendo esto causa de un gran tumulto.

El público, enojado de gran gritería, destruyó  
todas las sillas, haciendo necesaria la interven-  
ción de la policía, que solo después de grandes es-  
fuerzos logró acallar á los protestantes.

Noticias de San Sebastián.

De la capital de Guipúzcoa se han recibido te-  
legráficamente las siguientes noticias:  
El día 30, á las ocho de la mañana, marchará  
á Burgos, con objeto de observar el eclipse, Su  
Majestad la reina madre, acompañada del señor  
Montero Ríos, marqués de Pacheco, y señores  
Zarco del Valle y Dr. Alabern. De la capital ciu-  
dad, donde llegará á la una y media de la tarde,  
regresará á San Sebastián á las tres.

Desde Burgos irá S. M. D. Alfonso XIII á los  
Picos de Europa. Entre este punto y Potes se es-  
tablecerá comunicación telefónica.

El presidente del Consejo de ministros ha cali-  
ficado de «fantasía» la estadística que publicó *El  
Liberal* sobre la composición de las futuras Cortes.  
«La mayoría de los candidatos que lucharán  
—dijo—son recomendados de los personajes  
amigos del gobierno, no hechuras mías.»

Esta noche se ha celebrado en el Gran Casino,  
el festival organizado por varias damas de la aris-  
toeracia, á beneficio de los obreros de Osuna. El  
concierto resultó brillantísimo, siendo ovacionada  
la orquesta.

Escándalo en el Senado portugués.

De Lisboa telegrafían que la primera sesión  
del Senado fué reñidísima y muy accidentada.

En ella se dió cuenta de la reforma del mo-  
nopolio del tabaco. El ex-ministro liberal del actual  
partido gobernante, Sr. José Alpoit, hizo

ESTABLECIMIENTOS IMPORTANTES

LA ELÉCTRICA INDUSTRIAL
MIGUEL OLAYA
San Vicente, 36.—Teléfono 785.

CASA LAVIÑA
Antonio Sánchez Ferris
Almacenes de música, pianos, armonios, instrumentos para banda, orquesta y salón.

Perfumería Francesa
ABADIA DESAN MARTIN, 9
Completo surtido en perfumería extranjera.—Surtido especial en pelateras, novedades a precios económicos.

MATERIAL ELÉCTRICO DE TODAS CLASES
Luis Molina Alarcón
ELECTRICISTA
Paz, 5, bis, Valencia.—Teléf. 1929

Bordones
Cuerdas y guitarras; exportación a provincias y Ultramar.—Andrés Martí, sucesor de Almonaci, Barcelonina, 17.

Sellos y Grabados
L. FARINETTI
Paz, A G
Bar Versalles
Espumoso, leche pura de cabra, aperitivos, fiambreras, y especialidad en el café y la cerveza.—CALLE PAZ, 16.

CASA LUBAT
Calle de Zaragoza, 24, Valencia
Óptica, cristales, termómetros y de rosa, electricidad, máquinas electro-medicales, aparatos para vinos, de ingeniería.

Loza, Cristal y Porcelana
Especialidad en Mayólicas.—Precios sin competencia.
Vicente Morillas Sans
Calle Paz, 17, Valencia

Roma á la vista
Descripción general de la ciudad y sus alrededores.
UN TOMO, 3 PESETAS
Imprenta Domenech.—Mar. 65

EIGato Verde
Cervecería y Restaurant
CALLE DE LA PAZ, letra P
Servicio á la carta.—Especialidad en helados.

Biblioteca Teológica Popular Económica
DIOS
Un tomo 70 céntimos.
Imp. Domenech, Mar. 65.

Chocolates
R. COMOS
Especialidad á la vainilla.
SANTA CATALINA, 19

MAQUINAS USADAS PARA coser y hacer medias.
Se componen, compran y cambian de todos los sistemas. Máquinas para coser, desde 8 duros.—Salva, 4, bajo. En venta, medias y calcetines baratos.

“Eclipse,”
Precioso vals para piano, por JOSE SALVADOR, 2 pesetas.
Luis Teza, editor
Calle de San Vicente, 99

BALNEARIO CERVELLÓN VILLAVIEJA
(Provincia de Castellón)
Aguas bicarbonatadas y sulfatadas cálcicas
MEDICO-DIRECTOR: Dr. D. CLODOMIRO ANDRES
Baños de Fuente Calda y termales de pozo
ABIERTO DESDE 1.º DE MAYO A 31 DE OCTUBRE

LA ESTRELLA Madrid
Capital, 10.000.000
Garantía, 12.000.000
Administradores Depositarios
Banco Asturiano de Oviedo, Banco de Cartagena, Banco de Gijón y Banco Hispano-Americano

BUQUES
Para Bristol y Cardiff
El vapor NORMANDIE
Para Liverpool
El vapor SERAPIS
Para Glasgow
El vapor SERAPIS

¡MURIÓ LA CALVICIE!
USANDO EL
CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO
Ha quedado comprobado por infinidad de exámenes médicos, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tinas peladas, seborrea, alopecia, seborrea (o seborrea grasienta), caspa, humores, etc., etc.

DINERO
4 a 8 ptas. por día
SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar en nuestra máquina de hacer calcetas, simple y rápida; trabajo seguido todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo. Diríjase:
Cpña. LA COLMENA, CCCC. 5, o Elisabets.—Barcelona.

Negocio productivo
Menos lucrativo pero más seguro que otros negocios.
Cada 1.000 pesetas producen de 20 á 30 al mes
Operaciones sólidas que puede administrar el mismo interesado, completamente garantizadas.—Operaciones sobre toda clase de garantías con interés convencional.—Compra-venta y gestión de toda clase de derechos.

“VALENCIA,”
Sus monumentos y artes, su naturaleza es historia,
Por D. TEODORO LLORENTE.
De venta en la administración de LAS PROVINCIAS

Vapores Trasatlánticos
de A. FOLCH y C.ª.—(Sociedad en Comandita)
A LA CONSIGNACION DE
Viuda é Hijos de Pedro Rubio
Despacho: Calle de LAURIA, 20.—Valencia

Línea de la América del Sur
Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe
Saldrá de este puerto el 31 de agosto fijamente el vapor español Berenguer el Grande

Línea de las Antillas y Estados Unidos
Para Habana, Guantánamo, Manzanillo, Cienfuegos y New-Orleans
Saldrá de este puerto el 1.º setiembre fijamente el vapor español Miguel Gijart

GUIA ARTÍSTICA DE VALENCIA
por F. VILANOVA
Describe, entre otros, los monumentos siguientes: Aduana, Audiencia, Almudín; A-ilos de la Beneficencia, Misericordia, Campo y Romero; Baños del Almirante; Casas de Ayuntamiento, Vestuario, y San Vicente Ferrer; Colegios de idem, Notarial y de Patricios; Escuelas Pías y de Artesanos; Hospital General; Islas principales (dos fotografías); Lonja (fotografía); Museo del Carmen; Palacios Arzobispal, Cervellón, Dos Aguas y Ripalda; Plaza de Toros; Puentes; Teatros; Torres de Cuarte y Serranos.

CREMA DE BISMUTO
de ANDRÉS y FABIA
Cura prontamente las diarreas simples y crónicas, las diarreas de los niños, por rebeldes que sean, y todas las afecciones que dependen del tubo digestivo.
De venta: farmacia frente al campanario de San Martín, de D. C. López Moreno (antes Andrés y Fabia)
Calle de San Vicente, núm. 17.

¡MADRE INFELIZ!
POR JAVIER DE MONTEPÍN
(CONTINUACIÓN)
—Mamá Lisón, no os separaréis de mí, ¿verdad? preguntó Lucía á Juana.
—No, hija mía. Sin embargo, quisiera llegar a la calle de Dauphine, á prevenir á mi patrón y ver lo que pasa. Estaré allí el menor tiempo posible.

Juana, con los ojos llenos de lágrimas, murmuró:
—Me perdonaréis, Sr. Lebrat, que no haya venido anoche...
—Mi madre política me ha dicho que estabais detenida con justísima causa, y estais perdonada, mamá Lisón. ¡Mi pobre mujer murió con el consuelo de no veros...! ¡Yo quería mucho! ¡No saldréis de mi casa, mamá Lisón! ¡Mientras yo viva, estaréis á mi lado, si os conviene!

SOLITARIA
Curación cierta á las 48 horas
GLOBULOS SECRETAN
REMEDIO INFALIBLE
Adaptado á los niños
DE PARIS

27 AÑOS DE ÉXITOS CUENTA EL
ANUARIO DEL COMERCIO
DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACIÓN
DE ESPAÑA
CUBA, PUERTO RICO, FILIPINAS, ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL
(BAILLY-BAILLIERE)
PARA
1905
TRES VOLUMINOSOS TOMOS
Ilustrado con Mapas en cartulina de las 49 provincias y el de Portugal.
CONTIENE
DATOS Estadísticos.—Geográficos.—Históricos.—Descriptivos.—Monumentos.—Vías de comunicaciones, telegráficas, telefónicas, postales.—Producción agrícola, industrial, minera, etc.—Consumos.—Industrias.—Principales contribuyentes.—Magistratura.—Administraciones del Estado, provinciales, municipales, etc.—Ferias.—Fiestas mayores.—Aranceles, etc., etc.—En fin, cuanto el comercio puede ser útil al comerciante, industrial, oficinas del Estado, sociedades de todas clases, á las personas de carrera, civiles, militares, liberales ó eclesiásticas.

—¿Habrá sido víctima de algún crimen ó de algún accidente?
—La señora lo teme mucho y me envía á su casa para averiguar lo que haya.
—¿Si queréis os acompañaré.
—¡Iba á suplificarlo!
Ovidio tomó un coche y dió orden al cochero de que los llevase al muelle de Borbón.